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Commission des loisirs, des sports et du développement communautaire 
PROCÈS-VERBAL 

1e séance 2020 tenue le 12 février 2020 à 15 h 
Centre de services de Gatineau – Salle de conférence (215), secteur Gatineau 

PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 

PRÉSENCES : 
Membres 
Monsieur Martin Lajeunesse, président et conseiller municipal 
Monsieur Gilles Chagnon, vice-président et conseiller municipal 
Monsieur Pierre Lanthier, conseiller municipal 
Monsieur Carl Clements, CISSS de l’Outaouais 
Madame Lyne Laprade, Association de natation de l’Outaouais 

Secrétaire 
Madame Roxanne Lauzon – Secrétaire aux commissions et comités - SLSDC 

Ressources internes 
Madame Anick Fortin – Coordonnatrice aux commissions et comités – SLSDC 
Madame Geneviève D’Amours – Directrice par intérim – SLSDC 

ABSENCES : 
Membres  
Monsieur Claude Beaulieu, Commissions scolaires de Gatineau 
Madame Monsieur Michel Raymond, Membre citoyen 
Madame Frédérique Delisle, Loisir sport Outaouais 

Ressource interne 
Monsieur Simon Cadoret, Chef de la section opérations et installlations sportives – SLSDC 

Étaient aussi présents 
Monsieur Martin Robitaille, Observatoire du développement de l’Outaouais 

La séance débute à 15 h 02. 

1. Mot de bienvenue

Monsieur Lajeunesse souhaite la bienvenue aux tous et souligne l’arrivée de madame Roxanne
Lauzon à titre de secrétaire aux commissions et comités du Service des loisirs, des sports et du
développement des communautés. Il félicite madame D’amours pour sa promotion à titre de
directrice par intérim au Service des loisirs, des sports et du développement des communautés.

Une visite des élus dans les installations de l’organisme Unigym a eu lieu le 18 janvier dernier. Le
projet de la palestre demeure un projet prioritaire pour le Service des loisirs, des sports et du
développement des communautés. L’analyse du dossier se poursuit avec les équipes internes,
notamment avec le Service des biens immobiliers. Il s’agit d’un projet d’envergure qui prévoit
plusieurs étapes et analyses. L’organisme Unigym sera mis à contribution dans les prochaines
semaines.

Monsieur Lajeunesse a assisté à une conférence sportif le 29 janvier dernier. Il a rencontré
l’organisme Sport’Aide qui a pour mission d’assurer un leadership dans la mise en œuvre
d’initiatives favorisant un environnement sportif sain, sécuritaire et harmonieux pour les
jeunes sportifs et fournir un service d'accompagnement aux différents acteurs du milieu
sportif, et ce, tant au niveau élite que récréatif. Une demande lui a été adressée afin que la Ville
puisse être partenaire à Sport’Aide.
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En vue du camp d’entraînement préparatoire des gymnastes canadiens aux Jeux olympiques de 
Tokyo, une délégation japonaise est venue visiter les installations en gymnastique du centre sportif, 
le 29 janvier dernier. 
 
Madame D’Amours informe les membres que le projet pilote du jeu libre dans la rue a été présenté 
au comité plénier du 28 janvier dernier et a été accueillie favorablement par le conseil municipal. Le 
tout sera entériné à la prochaine séance du conseil en février. La campagne de promotion et l’appel 
de candidature débutera sous peu. Madame D’Amours présente les grandes lignes de l’appel de 
candidature et les prochaines étapes. En respectant les différentes étapes, le jeu libre dans la rue 
sera possible  au mois de juillet. Un code de conduite est en élaboration. Les membres demandent 
que l’on s’assure de bien informer les associations de quartier et les citoyens des échéanciers et des 
étapes pour déposer une candidature. 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 

Il est proposé par monsieur Gilles Chagnon 
Appuyé par monsieur Pierre Lanthier 
 
Et résolu que cette Commission adopte l’ordre jour de la présente séance à l’unanimité. 
 
Adoptée. 

 
3. Dépôt et suivis du procès-verbal de la réunion du 18 décembre 2019 

Le procès-verbal de la rencontre du 12 décembre 2019 est en cours de rédaction. Il n’y a pas de suivi 
en lien avec celui-ci. 
 

4. Suivis des dossiers de la Commission 

4.1 Plan de développement de l’offre en services en infrastructures aquatiques 
Madame D’Amours informe les membres que l’état d’avancement du plan de développement de 
l’offre en services en infrastructures aquatiques, le cadre d’analyse par niveau de service et les 
différents scénarios pour le remplacement de la piscine Jack-Eyamie ont été présentés au comité 
plénier du 28 janvier dernier et ont été accueillis favorablement par le conseil municipal.  
 
4.2 Patinoires extérieures 
Madame D’Amours présente les données de l’achalandage des principales patinoires en date du 10 
février. Les périodes de redoux ont nuit à la fabrication et à l’entretien des glaces. La patinoire du 
parc Moussette n’a pas pu être ouverte car nous n’avons pas pu identiffier un organisme pour en 
assurer l’entretien. La Classique hivernale du ruisseau de la Brasserie, qui s’est tenue le 8 février 
dernier, a été une belle réussite. Il y a des enjeux au niveau du recrutement du personnel 
occasionnel. Une évaluation du projet pilote de l’installation des toiles géotextile sera présentée 
ultérieurement ainsi qu’un bilan annuel aux membres de la Commission. 
 

5. Portrait des communautés 

Monsieur Robitaille présente la mise à jour du Portait des communautés. Il explique les fondements 
de la démarche afin de répondre à un besoin important d’un portait exhaustif de la population de 
l’Outaouais à l’échelle de ses communautés et qui avait été exprimé par les acteurs du milieu.  Une 
actualisation de la démarche a débuté en 2018 par l’ODO, en partenariat avec les organisations du 
milieu, dans le but d’en actualiser les outils et les données en plus d’y intégrer l’évolution de la 
situation sur 10 ans. Pour cette nouvelle version, l’Outaouais a été divisé en 109 communautés.  
 
Le Portrait des communautés a pour triple vocation d’être un outil pédagogique pour échanger et 
réfléchir sur des enjeux, un outil d’aide à la décision pour orienter l’action et soutenir les efforts en 
développement de la communauté ainsi qu’un levier pour encourager la mise en œuvre d’initiatives 
en réponse aux besoins de la communauté. 
 
Il fait un survol de l’outil en expliquant le découpage des communautés. Chacune des 109 
communautés fait l’objet d’un fascicule divisé en trois sections, soient :  les particularités 
démographiques et socioéconomiques; les caractéristiques complémentaires sur l’état de santé et 
le bien-être de la population ainsi que les indices qui résument et positionnent le développement de 
la communauté. Le fascicule contient aussi des pistes de réflexion pour aider les décideurs, et 
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intervenants du milieu. Le tableau de bord apporte un complément d’information sous forme de 
données brutes pour une quarantaine d’indicateurs.  
 
Des activités de transfert de connaissance sont prévus sous peu sur l’ensemble du territoire. 
L’inscription peut se faire au www.odooutaouais.ca. 

 
Monsieur Martin Robitaille quitte à 15 h 56. 
 
6. État d’avancement – Plan directeur des infrastructures récréatives, sportives et communautaires 

Madame D’Amours fait un état d’avancement des travaux et des prochaines étapes de la démarche 
liée à l’élaboration du Plan directeur. L’objectif de la présentation est d'obtenir les commentaires et 
l’approbation des membres à la démarche de consultation publique pour l’élaboration du Plan 
directeur des infrastructures récréatives, sportives et communautaires. La stratégie consultative 
innovante et créative proposée a été inspirée de l’initiative « Printemps des débats ». L’approche est 
jumelée d’une stratégie de communication et de mobilisation avec le soutien organisationnel d’une 
plateforme numérique. Madame D’Amours termine avec l’échéancier prévu pour la consultation.   
 
Les membres s’interrogent sur les moyens de communication qui seront mis en place et désirent 
s’assurer qu’il y aura une représentativité des différents groupes oeuvrant sur le territoire. Certains 
membres questionnent comment les résultats de la consultation pourront alimenter la rédaction des 
orientations et des principes directeurs prévus dans le Plan directeur des infrastructures récréatives, 
sportives et communautaires. Madame D’amours assure que les risques ont été évalués et que des 
ajustements pourront être apportés à la suite de la pré-consultation. L’ensemble des membres 
approuvent la démarche. 
 

Pause de 16 h 39 à 16 h 51. 
Monsieur Lajeunesse demande de passer au point 10 de l’ordre du jour afin de donne la parole aux 
citoyens présents. 

 
7. Parole aux citoyennes et citoyens 

Monsieur Jean-Pierre Tremblay, membre de l'Association Régionale de Picklelball de l'Outaouais, fait 
un état de situation du pickleball dans la région et sur le territoire de la Ville de Gatineau, qui est en 
expansion. Il explique les bases de ce sport et les différentes infrastructures mises en place dans la 
ville. Il partage les besoins actuels des membres qui n’ont pas d’endroit permanent pour pratiquer 
leur activité. Des bénévoles travaillent en semaine mais il manque de ressources le weekend pour 
l’installation des filets. Dans ce contexte, une demande à la Ville a été faite afin de voir la possibilité 
d’installer des filets permanents. Il mentionne aussi un manque de disponibilité dans les 
infrastructures pendant le jour en semaine. Il remercie les membres et la Ville de Gatineau pour les 
moyens déjà mis en place et invite les membres à assister au premier tournoi provincial en territoire 
gatinois. Le tournoi aura lieu les 4 et 5 avril, de 9 h à 17 h au Centre sportif de Gatineau.  
 

Les citoyens quittent à 17 h 05. 
 
8. Bilan de la Programmation estival pour adolescents : animation mobile 

Madame Geneviève D’Amours présente les résultats du bilan du projet pilote d’animation mobile 
pour adolescents dans les parcs afin d’obtenir les commentaires de la Commission des loisirs, des 
sports et du développement des communautés quant à la poursuite de celui-ci. Une mise en contexte 
est présentée. 
 
Elle présente le bilan de l’animation mobile, répartie dans tous les secteurs de la ville, qui a été 
offerte gratuitement de façon ponctuelle. Il y a eu 11 activités différentes animées par cinq 
partenaires dans 12 parcs entre le 20 juin et le 14 septembre. 297 participants ont pris part à celles-
ci,ce qui représente une moyenne de 28 participants par activité. 66 % d’eux ont complété le sondage 
et 100 % des répondants se sont dits satisfaits des activités proposées. Deux activités ont été moins 
populaires.Le parc Daniel-Johnson a été l’endroit le plus rassembleur. De plus, il fut remarqué que le 
taux de participation était moins élevé en juin et en septembre. 
 
Les résultats du projet pilote fait ressortir l’importance d’adapter le visuel à la clientèle visée, 
d’utiliser davantage les réseaux sociaux et de simplifier l’accès au site Web et au calendrier des 
activités. Il est important de mobiliser davantage les organismes dont les adolescents sont la clientèle 

http://www.odooutaouais.ca/
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principale et d’améliorer la signalisation sur les sites d’activités. Il a été aussi proposé de diffuser 
l’information aux enseignants en éducation physique et aux conseils à la vie étudiante des écoles 
secondaires. Au niveau de la programmation, il est primordial de cibler des sites près des organismes 
jeunesse ou des maisons de quartier. Le nombre d’activités de plein air doit être bonifié, mais 
l’horaire des mardi et jeudi en soirée répond au besoin. La programmation sera concentrée du début 
du mois de juillet jusqu’à la fin du mois d’août. Des partenariats devront être davantage développés 
pour l’animation des activités qui doivent demeurer ludiques, accessible et sans prérequis 
d’habiletés. 

Pour une prochaine édition, un cahier de charge du programme doit être élaboré. Les partenaires et 
les intervenants du milieu seront sollicités. Le plan de communication sera aussi renouvelé.  

Les membres suggèrent de prévoir de la promotion dans les écoles en fin d’année scolaire et de 
solliciter les élus pour partager les informations des secteurs touchés sur leur page Facebook. Il est 
aussi suggéré de répertorier le nombre de participants en tenant du sexe dans le prochain bilan afin 
d’avoir un meilleur portrait des participants et de voir si l’offre d’activités répond aux besoins des 
adolescents et aussi des les adolescentes. 

9. Cadre de soutien au développement des communautés – Bilan de l’appel de l’automne

Madame D’amours présente les résultats et les recommandations de l’appel de projet 2020 du Cadre
de soutien au développement des communautés 2020, les différentes ententes de partenariat
négociées ainsi que les modifications et les ajouts à apporter au cadre de soutien au développement
des communautés.

Afin d’améliorer le Cadre de soutien au développement des communautés, le Service des loisirs, des
sports et du développement des communautés propose d’intégrer un programme de soutien pour
la gestion de centres de plein air, de permettre le financement d’actions de sensibilisation et
d’éducation, en lien avec le nouveau plan directeur du réseau cyclable, d’intégrer des orientations
afin de soutenir les organismes de la diversité sociale et culturelle et de modifier les obligations de
reddition de compte financière afin d’arrimer le cadre aux recommandations de la vérificatrice
générale.

Les prochaines étapes comprennent l’élaboration d’un nouveau programme avec l’ajout des
programmes de soutien mentionnés ci-haut. Une présentation ultérieure est prévue à la Commission 
des loisirs, des sports et du développement communautaire pour recommandation au conseil
municipal.

10. Varia

Les membres questionnent  le statut de monsieur Beaulieu en tant que membre de la Commission
des loisirs, des sports et du développement communautaire à la suite des changements en lien avec
l’abolition des commissions scolaires. Un suivi est en cours avec l’administration.

11. Prochaine séance

La prochaine séance de la Commission des loisirs, des sports et du développement communautaire
aura lieu le 1er avril 2020.

12. Levée de la séance

La séance est levée à 17 h 48.

Il est proposé par monsieur Carl Clements
Appuyé par madame Lyne Laprade

Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance.

Adoptée.
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DISTRIBUTION : 
Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et au Greffier 

__________________________ __________________________ 
   PRÉSIDENT      SECRÉTAIRE 

   MONSIEUR MARTIN LAJEUNESSE  MADAME ROXANNE LAUZON 


